

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Caen, le 26 août 2024

Rentrée sous tension : l'avenir de l'hôpital et des établissements médico-sociaux publics normands en jeu

La Fédération Hospitalière de France Normandie (FHFN) alerte sur la **crise que traverse l'hôpital public et les structures médico-sociales**, particulièrement en cette période estivale. Les difficultés financières risquent de mettre en péril la qualité des soins et l'accès aux services pour tous. Il est urgent de **renforcer les moyens alloués au secteur public** pour préserver un accès équitable aux soins pour tous et garantir la continuité des services.

L'activité normande en hausse malgré les sous-recours aux soins et des structures en sous-effectifs

L'activité hospitalière nationale a retrouvé et dépassé son niveau d'avant pandémie, avec un rebond fort d'activité depuis 2023.

En 2019, les habitants de la région Normandie avaient un recours aux soins **supérieur de 2,5% à la moyenne nationale**. Après une baisse entre 2020 et 2022 (150 000 séjours en moins), le **niveau de recours 2023 est revenu à son niveau d'avant crise**.

Pour autant, il reste **différentié selon les activités** (exemples nouveaux nés et obstétriques) et cette hausse d'activité ne permet pas encore de rattraper le retard en soins important accumulé par la population normande lors de la crise Covid.

Actuellement, la période estivale est **particulièrement compliquée pour nos hôpitaux publics** qui assurent la continuité des soins pour tous, malgré de fortes tensions dues aux congés, aux postes vacants, mais aussi au désengagement des cliniques sur plusieurs territoires.

La FHF Normandie demande au secteur privé lucratif de prendre sa part de responsabilité et d'assurer en lien avec le secteur public, la permanence des soins afin de fournir un accès aux soins continu dans les territoires en tension. Plus largement, la FHF Normandie **appelle les pouvoirs publics à apporter les financements nécessaires** pour une meilleure attractivité des hôpitaux.

Dans un contexte budgétaire très inquiétant pour l'hôpital public, la FHF Normandie appelle à un soutien immédiat

La situation financière de l'hôpital public est très inquiétante.

Sur 30 hôpitaux publics normands répondant à une dernière enquête FHF permettant d'évaluer leur situation financière, était remonté un **déficit total de 43 millions d'euros en 2022** et une **projection de 74 millions d'euros de déficit en 2023**. Le déficit s'est **accru de 30 millions d'euros en une année en Normandie** (même si la plupart des hôpitaux publics au niveau national ont les mêmes difficultés).

La FHF Normandie appelle à un **soutien immédiat des pouvoirs publics** pour compenser les surcoûts de l'hôpital public dus notamment à l'inflation et aux récentes revalorisations salariales des hospitaliers.

Mettre en œuvre sans délai les mesures attendues de longue date en faveur du grand âge

À l'image des hôpitaux publics, les EHPAD publics rencontrent eux aussi une situation très alarmante, avec un **déficit qui a été multiplié par 2 entre 2023 et 2021** (-219 972 euros de résultat net moyen en 2021 et -453 386 euros de résultat net moyen en 2023) **ayant pour même causes l'inflation et le sous-financement des récentes revalorisations salariales.**

Près de 85 % des EHPAD enregistraient un résultat déficitaire pour l'exercice 2023, chiffre record alarmant, alors que la gestion budgétaire des EHPAD publics était auparavant équilibrée.

Cette situation budgétaire extrêmement difficile n'est pas tenable dans le contexte actuel de vieillissement de la population normande. Il est nécessaire de **mettre en œuvre une loi de programmation pluriannuelle pour le Grand Âge** afin de prévoir et organiser les financements et l'attribution des ressources humaines pour les établissements médicosociaux publics.

Nous demandons la création de nouvelles solutions d'accompagnement, dont l'ouverture de davantage de places dans les EHPAD et l'ensemble des structures médicosociales publiques.

La FHF Normandie appelle à la formation immédiate d'un nouveau gouvernement pour **faire de ces enjeux une priorité pour la rentrée.**

Contact presse : Fiona Genetey - FHF Normandie - fhfn-permanence@chu-caen.fr